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俞卫锋  教授

第 二 军 医 大 学 东 方 肝

胆外科医院麻醉科主任。现

任中国医师协会麻醉学医师

分会候任会长，中华医学会

麻醉学分会常委兼秘书长，

上海市医学会麻醉专科委员

会主任委员，中国药理学会

麻醉药理分会常委兼副秘书

长，全军麻醉与复苏专业委

员会常委等。

坚定信念  开创麻醉新篇章
访中国医师协会麻醉学医师分会候任会长俞卫锋教授
▲ 本报记者  陈惠

4 月 18 日，2014 年 中 国 医

师协会麻醉学医师分会年会召

开，此次年会规模超过往届，人

数也达到前所未有的 3000 余人，

而这，离不开分会三届委员会领

导班子多年来的共同努力。他们

所做的大量工作得到了所有会员

的一致认可，也为分会未来的发

展打下良好基础。年会期间将召

开换届会议，分会也将迎来新一

任会长——俞卫锋教授。

作为第二军医大学东方肝胆

外科医院麻醉科主任，俞卫锋带

领着团队开拓进取，使一个几乎

是一张白纸一穷二白的科室迅速

成长，创建了我国第一个既有临

床麻醉，又有 ICU 及疼痛治疗

的肝胆专科麻醉科；而作为中国

医师协会麻醉学医师分会候任会

长，俞卫锋又将怎样带领团队，

继往开来，将分会工作提升至新

的台阶？在春光明媚的上海，俞

卫锋教授踌躇满志地向记者描绘

了一个麻醉学美

好的明天。

俞 卫 锋： 从 2005 年 分 会

成立以来，三届委员会为分会

的发展和壮大都做了不可磨灭

的贡献：

一是麻醉学医师分会是第

一个推行住院医师规范化培训

的分会。如今，住院医师规范

化培训已然成为政府行为，说

明分会当时开展这项工作是最

具长远眼光的，也说明我们是

敢于“第一个吃螃蟹”的分会。

二是分会始终坚持民主选

举产生委员会的机制。每一届

委员会的委员都是通过自荐和

投票产生，不设候选人，每一

届会长任期结束不得连任，这

在当时乃至现在仍是一项不可

思议的决策，但这样的民主制

度得到了会员最广泛的认同，

也得到其他分会的效仿实施。

三是分会在历次重大灾害

中发挥了重要作用。如汶川、

雅安、玉树地震，南方雪灾和

抗洪救灾中，我们都是第一批

到达现场的队伍，同时带去资

金和设备，是抢险救灾队伍中

最关键和重要的一支力量。

四是注重对基层医师的培

训。我们有专门针对基层医院

麻醉科主任开展的培训，还有

针对基层医师的“光明行动”，

如送技术、送设备、送讲师，

帮助基层麻醉医师更好地掌握

基本麻醉技术。

这些都为今后分会更好地

开展工作打下坚实的基础。

俞卫锋：自律维权是我们

最重要、也是最复杂的一项

工 作。 受 环 境 影 响， 麻 醉 医

师与广大医师一样承受着巨

大的心理压力，但我们的工

作 不 为 人 知， 不 被 重 视。 如

何引导媒体报道麻醉医师的

正面形象，发挥麻醉医师的

正能量；如何让社会认识麻

醉 医 师， 认 可 麻 醉 医 师， 理

解麻醉医师；如何使麻醉医

师拥有良好的社会形象，是

我们需要关心与考虑的。

一方面我们要正面宣传麻

醉医师的工作状态和默默奉献

的精神，如借助微信、微电影

等新媒体，让老百姓了解麻醉

医师；另一方面我们要多参与

公益节目，主动与媒体接触，

建立自己的网站和与公众交流

的平台，宣传自身形象。

下 一 步， 我 们 还 将 改 进

工作方式，充分发挥每个委员

和会员的积极能动性。分会有

189 个 委 员，56 个 常 委，7 个

副会长，委员会领导班子成员

要分工明确，例如，副会长对

所分管的工作要提出计划，经

委员会讨论同意后开始实施，

实施过程接受监督，并在年底

述职。如果委员会每人都能出

谋划策，提供“金点子”，将

会更好地促进分会的发展。

俞卫锋：好机制能促进队

伍成长。当前主要工作是配合

总会制定麻醉医师考核标准，

如针对不同层次和不同地区人

才，细化考核制度，制定考试

大纲，编写教材，设计题库等。

我们希望与住院医师规范化培

训一样，定期考核也能走在所

有分会前列，成为典范。

同时，继续做好住院

医师规范化培训。尽管

我们已经建立了住院医师规培

制度，但各地开展情况不一。

如何建立适合我国国情的住院

医师规培制度，培养出全国统

一标准的麻醉医师，是一项时

间长、难度大的重任。

此外，我们还要创新性地

开展科研培训项目。目前，我

国麻醉学临床水平已经与国际

接轨，但在科研上，无论是科

研论文、科研成果还是创新能

力培训方面，几乎都是空白。

如果能在国内现有的麻醉培训

基地，如上海东方肝胆外科

医院、西京医院、华西医院

等基础上，成立二三家国家级

科研培训基地，在此平台上产

生具有国际水准、创新型的科

研成果，并转化成具有自主知

识产权的药物、设备，定能提

升我国麻醉学的国际影响力。

住院医师规范化培训是为

临床服务，而科研培训则是为

了麻醉学发展储备人才，这是

一项艰巨的任务，功在当代，

利在千秋，我有信心能在任期

内打下良好的基础，也希望能

在不久的将来看到成效。

俞卫锋：我们要加强与国际组

织的深度沟通与合作，在国际组织

中担任重要角色，并发挥主导作用。

在 WFSA（世界麻醉学会联盟）中，

中国会员数占第二位，仅次于美国。

会员数决定委员数，决定发言权。

目前，在该联盟中我国已有

6 个重要角色，如熊利泽教授担任

WFSA 中亚澳理事会主席，黄宇光

教授担任执行常委。但这还远远不

够，我们要联合中华医学会麻醉学

分会，代表中国麻醉界走向世界。

一方面邀请欧洲、美国、英国、日

本、韩国、新加坡、中国台湾、中

国香港、中国澳门的麻醉学会主席

来中国讲课，另一方面组织国际讲

师团走向世界，在国际会议和组织

中占据位置、发出声音、占领讲坛。

这是一项具有重大意义和深远影响

的工作，我们要持续前进。

俞卫锋：当前我国麻醉医师缺

少执业自豪感，这与大环境有关，

有其社会因素，医生不被重视，不

被患者信任，得不到患者尊重，如

何建立职业自豪感？同时，部分医

师出现严重逐利现象，这也有其现

实因素，如工资待遇低，面临着难

以生存的现状。被这样的“黑链”

拴住，部分医师职业道德和素养被

腐蚀，丧失了纯洁性。

为此，中国医师协会麻醉学医

师分会责任重大，要提高麻醉医师

自豪感，还要注重对麻醉青年医师

的培养，为他们提供良好的氛围和

土壤。我们专门成立了出国人员培

训基金、科研基金，为青年医师提

供科研启动费，我们还开展优秀论

文竞赛，为青年医师展示自我才华

提供舞台。

我想对青年医师说，不要让现

实问题把我们变得太现实，希望青

年医师能够珍惜现在的大好时机，

坚定信念，自重、自律、自强，不

受负面信息影响，耐得住寂寞，战

胜暂时的困难，一定会迎来麻醉学

美好的明天。

“我们是敢于第一个吃螃蟹的分会”

医师报：作为第四届委员会会长，您如何评价前三届委员会领导班子所做的工作？

“借助新媒体树立良好社会形象”

医师报：那么您认为麻醉学医师分会当前和未来的重点工作是什么？

科研培训“利在千秋”
医师报：在医师培训方面，分会将开展哪些创新性的工作？

“我们要占领国际
组织的讲坛”

医师报：如何进一步提升麻

醉学医师分会的国际影响力？

“不要让现实问题
把我们变得太现实”

医师报：您如何看待当前青

年医师所面临的困境？您最想对

青年医师说的是什么？

海外讲师在中国

山西培训
海外 PTC

中国项目讲师
指导教学第一批中国讲师


